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С Днем знаний, 
друзья!
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Уважаемые студенты, 
преподаватели и сотрудники 

университета!
Мы рады приветствовать вас в стенах Бел-

городского государственного университета! Тем, 
кто учится и работает в alma mater не первый год, 
не нужно рассказывать о том, какую роль играет 
БелГУ в подготовке высококвалифицированных 
кадров и как высоко ценится диплом выпускника 
нашего вуза на рынке труда. 

Сегодня БелГУ – отнюдь не провинциаль-
ный вуз, ориентированный на подготовку спе-
циалистов исключительно для нужд региона. За 
короткий период университет прорвался в число 
ведущих классических университетов России и 
закрепился в первой двадцатке. Впрочем, «клас-
сический» – не значит консервативный. БелГУ не 
живёт вчерашним днём. Мы оперативно реагиру-
ем на любые изменения конъюнктуры на рынке 
труда, внедряем в учебный процесс актуальные 
дисциплины и демонстрируем новые подходы к 
образовательной деятельности, закупаем обору-
дование завтрашнего дня.

Инновационная образовательная програм-
ма БелГУ, реализация которой осуществляется 
в университете на протяжении полутора лет и 
завершится в декабре нынешнего года, поз-
волила значительно повысить квалификацию 
профессорско-преподавательского состава, мо-
дернизировать аудитории и оснастить лабора-
тории XXI века. Но всё вышеперечисленное – не 
самоцель. Наша главная задача – получить «на 
выходе» выпускника, за которым выстроится оче-
редь работодателей. Выпускника – квалифици-
рованного, компетентного, ориентированного на 
нужды своей отрасли. И это нам удаётся. 

Сегодня можно с уверенностью сказать: Бел-
городский государственный университет гаран-
тирует европейский уровень образовательных 
услуг. Подтверждений тому немало: абитуриен-
ты из 62 регионов России и стран СНГ, приехав-
шие минувшим летом поступать в БелГУ, визиты 
В. В. Путина и Д. А. Медведева, присутствие рек-
тора университета Л. Я. Дятченко на инаугурации 
Президента России в мае нынешнего года.

Победы на престижнейших научных олимпиа-
дах российского и международного уровня, спор-
тивные достижения, о которых знает весь мир, 
научные открытия на стратегических направле-
ниях – всё это заслуга наших ученых, студентов 
и выпускников. Мы гордимся ими – теми, кто 
получает престижные гранты, кто развивает оте-
чественную наноиндустрию и трудится на других 
инновационных направлениях российской науки, 
кто привозит грамоты и кубки с музыкальных кон-
курсов и спортивных соревнований.

Коллективы Молодёжного культурного центра 
БелГУ не занимаются «художественной самоде-
ятельностью»: профессионализм наших студен-
тов, участвующих в музыкальных коллективах, 
подтверждён на международном уровне. Занятия 
спортом не носят исключительно любительский 
характер: реализуемая в университете програм-
ма «Здоровьесбережение» охватывает всех без 
исключения, позволяет готовить спортсменов 
на профессиональном уровне и предоставляет 
обширные возможности оздоровления на базе 
Учебно-спортивного комплекса Светланы Хорки-
ной, конноспортивной школы БелГУ и природного 
парка «Нежеголь», где завершается строитель-
ство санатория-профилактория на 600 мест. А 
за организацию летнего отдыха на черноморском 
побережье БелГУ удостоен звания «Российская 
организация высокой социальной эффектив-
ности». Причём всё вышеперечисленное – и 
творчество, и оздоровление, и отдых – абсо-
лютно бесплатно для всех, кто учится и рабо-
тает в БелГУ. 

Мы хотели бы пожелать всем студентам БелГУ, 
чтобы на пути к знаниям вам сопутствовали и на-
учные победы, чтобы каждый новый учебный год 
приближал вас к главной цели – обрести свое мес-
то в жизни и стать достойными гражданами нашей 
великой страны!

Ректорат, Учёный Совет

С Днем знаний, 
друзья!

Alma mater приветствует cвоих студентов
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В программе фестиваля 
были конференции, дискуссии 
по вопросам гуманитарного со-

трудничества на пространстве 
СНГ, выставка научных дости-
жений молодых ученых, спор-
тивные соревнования, концер-
ты и конкурсные выступления 
творческих коллективов и ин-
дивидуальных исполнителей.

Профессиональное жюри 
оценило конкурсный репертуар, 
представленный Арт-студией 
«Вереск», и мастерство ар-
тистов высшими баллами и 
вручило коллективу дипломы 
лауреатов первой степени, 
кубок фестиваля и благодар-
ственное письмо на имя рек-
тора БелГУ.

Конкурсные дни напряжен-
ной работы сменились почти 

неделей чудесного отдыха 
в горах, на базе Кабардино-
Балкарского госуниверситета 
в Приэльбрусье. Неземная 
красота покорила всех. Вос-
хождение на Эльбрус и близ-
лежащие горы на «канатке» и 

невероятные, сказочные пей-
зажи на высоте 3500 метров 
были просто незабываемы. 

Солисты коллектива вы-
ражают надежду, что выступ-
ление «Вереска» в Нальчике 
было не последним и ребята 

ещё вернутся в этот госте-
приимный северокавказский 
город.

Иветта ГРИГОРЬЕВА, 
солистка Арт-студии 

«Вереск»

О стремительном про-
рыве университета в инно-
вационное пространство, о 
высоких технологиях, о подго-
товке специалистов по веду-
щим специальностям и о ре-
зультатах работы по созданию 
нового университета XXI века 
не раз говорили на самом вы-
соком государственном уров-
не. В сентябре прошлого года 
Президент РФ В.В. Путин во 
время визита в БелГУ про-
явил глубочайший интерес к 
научным разработкам уни-
верситета и высоко оценил 
работу руководства вуза. 
Будучи первым вице-премье-
ром России, Д.А. Медведев 
дважды посещал Белгород-
ский госуниверситет и ста-

вил в пример деятельность 
госуниверситета.

Орденом Дружбы награж-
даются граждане за большой 
вклад в укрепление дружбы 
и сотрудничества наций и 
народностей, высокие дости-
жения в развитии экономиче-
ского и научного потенциала 
России, за особо плодотвор-
ную деятельность по сбли-
жению и взаимообогащению 
культур наций и народностей, 
укреплению мира и дружест-
венных отношений между го-
сударствами. 

Среди кавалеров Ордена 
Дружбы - советская телеведу-
щая, народная артистка СССР 
Валентина Леонтьева, предсе-
датель Совета муфтиев России 

Равиль Гайнутдин, лётчик-кос-
монавт СССР, первый замести-
тель генерального конструктора 
ОАО «РКК «Энергия» Влади-
мир Соловьёв, руководитель 
Федерального агентства по 
физической культуре и спорту 
Вячеслав Фетисов.

Награждение Л.Я. Дятченко 
Орденом Дружбы еще раз до-
казывает успешность пройден-
ного вузом пути и высокую его 
оценку руководством России.

Ирина ПОЧЕРНИНА

29 августа 2008 годаЛюди, события, факты

Второй год подряд сту-
денты БелГУ побеждают в 
областном конкурсе на луч-
шую студенческую группу. 
По итогам 2007-08 учебного 
года победителем стала 
группа №120601 социально-
теологического факуль-
тета (куратор – Л.В. Полу-
нина, староста – Наталья 
Гребенюкова).

Ребята заслуженно полу-
чили звание лучшей студен-
ческой группы Белгородской 
области. У них 100% успевае-
мость, высокое (94%) качест-
во знаний. Под руководством 

куратора Людмилы 
Васильевны и студен-
тов группы - членов 
Молодёжного правительства 
области (Анны Пархоменко, 
Ирины Дудник, Ирины Ци-
рулёвой) - весь коллектив 
группы вовлечен в реализа-
цию молодёжной политики 
администрации Белгородчи-
ны по духовно-нравственно-
му и патриотическому воспи-
танию, принимает активное 
участие в мероприятиях по 
развитию волонтёрского дви-
жения в Белгороде.

Будущие теологи не только 
прекрасно учатся и занимают-
ся научно-исследовательской 
деятельностью. По инициа-
тиве группы на факультете 
созданы клуб «За здоровый 
образ жизни», волонтёрская 

организация «По зову серд-
ца», студенческий пресс-
центр, православный театр 
«Благовест», ансамбль духов-
ной песни «Преображение».

Церемония награждения 
лучшей группы состоялась в 
преддверии летних каникул 
в овальном зале админист-
рации Белгородской облас-
ти. Губернатор Е.С. Савченко 
поздравил ребят и их куратора 
с победой и вручил им диплом 
и денежную премию – сто ты-
сяч рублей. 

По желанию студентов 
значительная часть премии 
будет направлена на благо-
творительность и развитие 
творческих инициатив. Группа

решила использовать ее для 
поддержки своего православ-
ного театра «Благовест» и по-
радовать новыми подарками 
воспитанников детских домов. 

Татьяна СОЛОВЕЦКАЯ, 
заместитель декана СТФ

по социально-
воспитательной работе

Р.S. Когда верстался 
номер, мы узнали, что 
часть своей премии ребя-
та уже передали в помощь 
жителям Южной Осетии, 
пострадавшим от воен-
ных действий. Лучшая 
группа Белгородчины не 
может жить иначе, она 
просто не способна прой-
ти мимо чужой беды. Спа-
сибо им за это!
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За острый ум 
и горячее сердце

Лучшие  студенты Белгородчины  Лучшие  студенты Белгородчины  

учатся на СТФучатся на СТФ

3 июля Президент России Д.А. Медведев подписал 
указ «О награждении государственными наградами 
Российской Федерации». За достигнутые трудовые 
успехи и многолетнюю плодотворную работу рек-
тор Белгородского государственного университета 
Л.Я. Дятченко награждён Орденом Дружбы.

АПРЕЛЬ - в подарок от мэра 
Мэр Белгорода Василий 

Потрясаев передал в дар 
конноспортивной школе 
БелГУ темно-гнедого жереб-
ца русской рысистой породы 
по кличке Апрель. Статный, 
элегантный, трудолюбивый 
и послушный, он стал дру-
гом и любимцем для многих 
занимающихся в КСШ.

У подарка оказался чрез-
вычайно приятный характер, 
и, что самое главное, в обще-
нии с человеком он признает 
его авторитет и лидерство.  
Апрель одинаково добро-
желателен как ко взрослым, 
так и к детям, что не вполне 
типично: все-таки жеребцы 
отличаются более жестким 
темпераментом и строгостью 
по отношению к наезднику.  

Апрель пополнил ряды 
лошадей в спортивно-оздо-
ровительной группе после 
того, как опытный инструктор 
КСШ Инна Разгоняева про-

верила его на послушание 
и управление и убедилась 
в том, что он безопасен для 
детей. Занимающимся в КСШ 
очень нравится ездить на Ап-
реле: мягкая рысь позволяет 
характеризовать его как иде-
альный вариант прогулочной 
лошади. 

Сотрудники КСШ благо-
дарны Василию Потрясаеву 
за подарок и надеются, мэр 
найдет время, чтобы прогу-
ляться на нем по Ботаничес-
кому саду БелГУ. 

Татьяна ЛЮТИКОВА, 
методист КСШ

Наши выпускники

В конце августа отметил 
юбилей один из выпускни-
ков физмата 1972 года А.А. 
Лейба. Сегодня Александр 
Анисимович – генеральный 
директор ОАО «Строймате-
риалы» - многопрофильного 
предприятия, поставляющего 
силикатный кирпич, известь, 
технический мел, мастику, 
сухие смеси, газосиликатные 
блоки не только на стройки 
Белгородчины но и в страны 
ближнего и дальнего зару-
бежья.

35 лет проработал он в 
коллективе, пройдя путь от 
мастера до руководителя 
ОАО, и сумел вывести родное 
предприятие в число лидеров 
Белгородской стройиндуст-
рии, оснастить современным 
оборудованием, внедрить 
дистанционное управление 
технологическими процес-
сами, обеспечить высокую 
культуру труда. Здесь очень 
пригодились ему прочные 
знания, полученные в alma 
mater.

Наш выпускник - депутат 
Совета депутатов г. Белгоро-
да, удостоен многих наград, 
в том числе звания «Почет-
ный строитель России». Это 
очень отзывчивый человек, 
неоднократно оказывавший 
материальную помощь ор-
ганизациям и отдельным 
белгородцам. Его коллектив 
гордится своим генеральным 
директором, а сам юбиляр с 
благодарностью и уважением 
вспоминает родной факуль-
тет и любимых преподава-
телей, давших ему вместе с 
дипломом надежную путевку 
в жизнь.

Евгений ВОДОЛАГИН

Его имя - 
синоним
успеха

Самая юная выпускни-
ца медицинского факуль-
тета продолжит учебу в 
Москве.

Выпускнице медицинского 
факультета БелГУ Олесе Шкабко 
еще нет и двадцати лет. Тем не 
менее, наряду со своими быв-
шими однокурсниками, она – об-
ладательница диплома по спе-
циальности «Лечебное дело».  
В средней школе девочка была 
круглой отличницей, а школьные 
дисциплины давались ей на-
столько легко, что Олеся реши-
ла: а почему бы не попробовать 
сдавать экзамены за два года 
сразу? 

Таким образом, способная ученица перевелась из 5-го 
класса сразу в 7-й, после 8-го класса отправилась в 10-й и… 
благополучно освоила программу двух старших классов за 
один год. Аттестат об окончании средней школы девушка по-
лучила в 13 лет и сразу поступила на медицинский факультет. 
Училась хорошо и старалась ничем не выделяться среди других 
однокурсниц – в БелГУ почти никто не знал ее возраста. Олеся - 
веселая и остроумная девушка. Три года с успехом участвовала 
она в факультетской команде КВН. 

Со второго курса Олеся уже постигала основы будущей 
профессии в городской больнице и одновременно занималась 
научными исследованиями. Уже на студенческой скамье ее со-
общение опубликовано в сборнике тезисов «Актуальные вопро-
сы клинической и экспериментальной медицины» Санкт-Петер-
бургской академии последипломного образования. А в новом 
учебном году она будет учиться в ординатуре в Москве. 

СОБИНФОРМ

Нальчик рукоплескал 
«ВЕРЕСКУ»

В августе город Нальчик Кабардино-Балкарской Рес-
публики встречал участников I Международного форума-
фестиваля молодежного творчества СНГ «Содружест-
во талантов - 2008». Белгородский государственный 
университет представляли солисты Арт-студии «Ве-
реск». Ребята привезли насыщенную программу и вы-
ступили на высоком уровне.

Его имя - 
синоним 
успеха

Дипломированный 
врач – в 19 лет!

Дипломированный 
врач – в 19 лет!

Ректор БелГУ награжден
ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ
Ректор БелГУ награжден
ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ
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Красавец Апрель - всеобщий любимец

На отдыхе в Приэльбрусье

Поздравление от губернатора
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В этом чудесном угол-
ке нашей малой родины мы 
знакомились с беспозвоноч-
ными животными Белгород-
ской области. В Титовке для 
этого поистине прекрасные 

возможности, ведь здесь есть 
сосновый и широколиствен-
ный леса, поймы рек и луго-
вые сообщества. Студенты 
каждый день открывали для 
себя все новые виды мол-
люсков, насекомых и пауков. 
Нам встретились жуки-олени 
и осы-сколии, занесенные в 
Красную книгу. Жуки-усачи 
залетали прямо в наши до-
мики, поражая первокурсни-
ков своими длинными, в не-
сколько раз превосходящими 
длину тела, усами, а на лугу 

водилось огромное количе-
ство кузнечиков, бабочек, ос, 
шмелей, муравьев… 

Мы любовались прекрас-
ными клумбами и скульпту-
рами, купались в речке, за-
горали, фотографировали 
окрестности и друг друга. 
Поселили нас в уютных но-
вых домиках, где не страшны 
были капризы изменчивой 
погоды. Завтраки, обеды и 
ужины ребята готовили сами 
в полевых условиях. Обна-
ружились настоящие вирту-

озы этого дела, готовившие 
из простых продуктов очень 
вкусную еду. Вместе с нами 
всегда были врач и медсест-
ра из Центра семейной меди-
цины БелГУ.

Когда практика закончи-
лась, ребятам не хотелось 
расставаться с природным 
парком «Нежеголь» и с одно-
курсниками даже ненадолго. 
Хотя для наших студентов 
эта поездка - лишь первый 
этап полевой жизни: их ждут 
еще практика на различных 
участках заповедника «Бе-
логорье», экскурсии в музей 
природы в Харькове и много 
других интересных событий.

Оксана ВОРОБЬЕВА, 
руководитель практики

На ГГФ к сезону летних полевых практик готовятся 
в течение всего учебного года, и поэтому он 
становится настоящим событием в жизни студентов 
и, конечно, преподавателей. Коллеги шутя называют 
период практик третьим, летним семестром, говоря 
о его длительности и насыщенности разнообразными 
видами занятий.

Студенты-природопользователи в очередной 
раз прошли учебную природоохранительную 

практику в Крыму

На протяжении шести лет 
наши студенты регулярно 
проходят природоохранитель-
ную практику в Крыму. Его 
территория уникальна в при-
родном отношении. Здесь, на 
площади равной по размерам 
Белгородской области, ухит-
ряются разместиться более 
160 заповедных территорий и 
объектов. В пределах главной 
гряды Крымских гор заповед-
ная насыщенность достигает 
42,5% (для сравнения у нас 
на Белгородчине – 1,9%). 

У коллег, охраняющих 
хрупкую природу великолеп-
ного Крыма, есть чему по-
учиться. Посещая объекты 
заповедного фонда, будущие 
экологи-природопользовате-
ли получают ценный опыт, ко-
торый пригодится им в изуче-
нии основ заповедного дела в 
университете, и предстоящей 
профессиональной деятель-
ности.

Программа практики 
очень насыщена. Экскурс в 
мир природы Крыма начи-
нается со степной части по-
луострова – Симферополя. 
Затем мы перемещаемся на 
северные склоны главной 
гряды Крымских гор в район 
Бахчисарая, посещаем Боль-
шой каньон Крыма и водопад 
«Серебряные струи». Через 
пару дней группа поднимает-
ся на вершину горы Ай-Петри 
и оттуда спускается к морю. 
Далее маршрут пролегает в 
восточном направлении через 
Алупку, Мисхор, Ялту, Алушту, 
Лучистое, Судак, Коктебель, 
Феодосию. Менее чем за две 
недели, студенты успевают 
посетить 9-10 интереснейших 
мест с самобытной природой, 
осмотреть Никитский бота-
нический сад, заповедники, 

заказники, краеведческие му-
зеи, подняться на вершины 
гор и спуститься в пещеры, 
и, конечно, отдохнуть после 
многокилометровых перехо-
дов и переездов.

Иногда ребята просто 
не хотят уходить с объекта, 
тайком оставляют монетки в 
расщелинах гор, чтобы когда-
нибудь вернуться в этот чу-
десный мир и вновь увидеть 
остроконечные зубцы Ай-Пет-
ри, таинственный полумрак 
мраморных пещер, умиротво-
ренную природу Нового Све-
та. Но самым незабываемым 
местом группа № 130603 на-
звала гору Демерджи и осо-
бенно ее вершину, окутанную 
белоснежными облаками.

Вот такая замечательная 
практика. Идея ее проведе-
ния принадлежит заведующе-
му кафедрой природопользо-
вания и земельного кадастра, 
профессору Ф.Н. Лисецкому. 
Федора Николаевича мож-
но смело назвать знатоком и 
ценителем природы Крыма. 
Впервые на выездной прак-
тике в Крыму он побывал еще 
студентом. Может быть, тогда 
и появилось желание рас-
сказать об этом уникальном 
уголке планеты всем интере-
сующимся. Федор Николае-
вич – бессменный руководи-
тель крымской практики, он 
каждый год разрабатывает ее 
маршрут так, чтобы студенты 
успели посетить максималь-
ное количество природных и 
историко-культурных досто-
примечательностей. И каж-
дый раз сделать это очень 
сложно – так много в Крыму 
интересных мест.

Олег ЧЕПЕЛЕВ,
старший преподаватель. 

Фото автора

Карадагский природный заповедник.
Короткий отдых - и маршрут продолжится 

Будет, что вспомнитьПривет, 
первокурсники! Будет, что вспомнить

На вопрос «Как прошло лето?» студенты 1-го курса 
биолого-химического факультета отвечали: «Замеча-
тельно!» Ведь летом они побывали на полевой практи-
ке по зоологии беспозвоночных, которая проходила в 
природном парке «Нежеголь» (в Титовке). Здесь и рабо-
ты хватало, и хороший отдых был обеспечен.

Уезжать не хотелосьУезжать не хотелосьПарк “Нежеголь” -
это здорово 

Успешно сдав вступительные экзамены, новоиспе-
ченные первокурсники несколько летних дней посвяща-
ют трудовой практике. Не изменили ребята традиции 
и в этом году. Одни мыли окна, другие помогали биб-
лиотекарям, третьи наводили порядок во внутренних 
двориках университета. Работы хватило всем, ведь не 
за горами 1 сентября – День знаний.

Анна Вихрева и Кристина Савицких поступили на фа-
культет романо-германской филологии. Специальности у них 
разные: у Анны – «Перевод и переводоведение», у Кристины 
– «Методика преподавания двух иностранных языков». Одна-
ко что, как не совместный труд, сплачивает людей! Научный 
сотрудник отдела оранжерейных растений природного парка 
«Нежеголь» И.Н. Архипова отметила, что девушки очень доб-
росовестно выполняли свою работу. 

Летнее время дорого! Полным 
ходом шли трудовые работы и в Бо-
таническом саду Природного парка 
«Нежеголь» БелГУ. С 7 июля перво-
курсники экономического и юриди-
ческого факультетов, факультета уп-
равления и предпринимательства, а 
также бизнеса и сервиса выполняли 
здесь агротехнические мероприятия. 
Преимущественно занимались про-
полкой посевов. Довелось им порабо-
тать и на базе отдыха БелГУ в селе 
Титовка Шебекинского района, где 
они пропалывали посадки маленьких 
ёлочек. 

Надеюсь, что все первокурсники, 
трудившиеся после сдачи экзаменов 
в самых разных уголках нашего люби-
мого университета, будут вспоминать 
эти дни, как один из лучших эпизодов 
университетской жизни. Ведь рань-
ше они просто наблюдали за тем, как 
преображается университет их мечты, 
а теперь смогли внести и свою лепту в 
его развитие! 

Светлана ШАТОХИНА. 
Фото автора

Будущие врачи, пяти-
курсники медицинского 
факультета, успешно за-
вершили последнюю в их 
студенческой жизни учеб-
ную практику.

Каждый из нас с нетерпе-
нием ждал очередного вызова 
на станции скорой помощи и 
с интересом встречал любого 
нового пациента в поликлини-
ке. Все мы бережно и внима-
тельно относились к больным, 
ведь наша забота – это поло-
вина дела на пути к выздоров-
лению. И не скрою, что всегда 
приятно услышать слова бла-
годарности за свой труд.

Нам тоже хочется побла-
годарить врачей, фельдше-
ров, медицинских сестер, 
которые поделились своим 
опытом, показали и расска-
зали нам много интересных и 
полезных вещей. Теперь мы 
можем посоветовать нашим 
бабушкам и дедушкам, какие 
документы взять с собой в 
поликлинику, знаем, как ока-
зать первую неотложную и 
эффективную помощь. 

Сейчас, по завершении 
практики, становится немно-
го грустно, ведь это наша 
последняя учебная практика 
и дальше нас ждет самосто-
ятельная работа. Мы будем 
с теплом вспоминать этот 
кусочек лета, проведенный 
под рев сирен машин скорой 
помощи и стук сердец наших 
пациентов.

Анастасия ОСТАПЕНКО, 
(группа № 090310) 

К работе 
готовы

Практика девушкам нравится, 
ведь в Зимнем саду так красиво

Изумрудный остров - такой запомнилась 
Ирландия 22 студентам БелГУ, на протяжении 
месяца проходившим стажировку на летних 
курсах английского языка в Эмеральдском 
культурном институте. Третий год подряд сту-
денты факультетов романо-германской фи-
лологии, экономического, управления и пред-
принимательства, бизнеса и сервиса имеют 
возможность при поддержке БелГУ повысить 
свой языковой уровень в одной из крупнейших 
языковых школ в Дублине. 

Студентов ожидал теплый прием на ир-
ландской земле – встреча в аэропорту и про-
воды на комфортабельном автобусе, учебники 
в подарок и масса увлекательных экскурсий к 
историческим и культурным памятникам Ир-
ландии. 

Непривычно прохладная и дождливая пого-
да не смогла помешать насладиться красотами 
этой вечно зеленой страны: старинные замки 
и сады, живописные ледниковые озера и бес-
крайние поля с мирно пасущимися овцами ос-
тавили самые яркие впечатления у студентов из 
Белгорода. Особенно запомнились двухднев-

ное путешествие к побережью Атлантического 
океана и поездка в древнее монашеское посе-
ление Гленделок. 

Ежедневные практические занятия с исполь-
зованием современных методик преподавания, 
проживание в гостеприимных ирландских се-
мьях и неформальное общение со студентами 
из разных стран способствовали преодолению 
языкового барьера и быстрой адаптации бел-
городских ребят в стране изучаемого языка. 
По завершении курса все студенты получили 
сертификаты об усвоении соответствующего 
языкового уровня. Многие из них не собирают-
ся останавливаться на достигнутом и хотели бы 
непременно вернуться в Ирландию в будущем 
году для более углубленного изучения языка и 
культуры столь полюбившейся им страны. 

Участники языковой стажировки выража-
ют особую благодарность ректору БелГУ Л.Я. 
Дятченко за поддержку данной программы и по-
мощь в организации поездки.

Инна КАСЬКОВА, 
начальник отдела управления 

по международным связям

АНГЛИЙСКИЙ 
по-ирландски

Сертификаты на память о Дублине

ЗА ЗНАНИЯМИ 
и впечатлениями!
ЗА ЗНАНИЯМИ 

и впечатлениями!
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БелГУ – 
среди  лучших

– Татьяна Михайловна, понятно, что 
подводить итоги инновационной програм-
мы ещё рано. Но как лично Вы оцениваете 
ход её реализации?

– Безусловно, реализация программы прохо-
дит достаточно успешно. Если бы Белгородский 
университет в своё время не выиграл в конкур-
се инновационных программ, то сейчас мы  бы 
вряд ли получили такие результаты внедрения 
новых образовательных технологий. Среди них 
– и командно-модульная технология на факуль-
тете КНиТ, и так называемые «технологические 
коридоры», использующиеся в обучении сту-
дентов факультета ГГФ, и технологии, которые 
используются в преподавании дисциплин по 
специальностям «Наноматериалы» и «Меди-
цинская физика». 

Из 434 миллионов бюджетных рублей, кото-
рые мы получили в рамках нацпроекта, 98 про-
центов были направлены на приобретение обору-
дования. Это один из самых высоких показателей 
среди 40 вузов-победителей. Только в прошлом 
году в университете оснащено 20 новых учебных 
лабораторий, ещё 14 будет оснащено к концу 2008 
года. За два года в рамках ИОП создано около 15 
новых научных структурных подразделений , а так-
же несколько опытно-производственных участков, 
призванных способствовать коммерциализации 
наших разработок – в том числе предприятие по 
производству нанотитана. 

– А какую оценку дают нам представители 
Федерального агентства по образованию?

– Разумеется, их главным образом инте-
ресует, как идёт расходование федеральных 
средств и средств софинансирования. Как 
отмечают чиновники, университет второй год 
держится в первой десятке среди 40 иннова-
ционных вузов.

– Над реализацией ИОП Белгородский 
госуниверситет работал на протяжении 
2007 и 2008 годов. Означает ли это, что 
после того, как все средства гранта бу-
дут освоены, а на стол руководителя Фе-
дерального агентства по образованию ля-

жет итоговый 
отчёт, про-
грамма исчерпа-
ет себя? 

– Программа, 
разумеется, за-
вершится в запла-

нированные сроки, но можно не сомневаться, что 
её эффект сохранится в долгосрочной перспек-
тиве. Взяв намеченный курс, университет уже 
вряд ли сможет остановиться. Запущенные по 
всем шести направлениям проекты будут раз-
виваться, ведь новое оборудование позволяет 
нашим студентам получать более качественную 
подготовку по своим специальностям. Напри-
мер, декан биолого-химического факультета 
О. Е. Лебедева отметила, что студенты с удо-
вольствием работают на новых приборах, про-
являя огромный интерес к исследованиям. 

Особое значение приобретает междисцип-
линарное направление по наноматериалам 
медицинского и технического назначения. Оно 
позволило задействовать 10 специальностей, 
разработать междисциплинарные магистерские 
программы. Более того, сегодня БелГУ активно 
работает над созданием учебно-методического 
обеспечения для подготовки специалистов в 
сфере нанобиотехнологий. Вполне возможно, 
что в ближайшем будущем мы станем одним из 
нескольких университетов  по подготовке таких 
специалистов для нужд страны.

Важно, что вузы, признанные инноваци-
онными, «автоматически» продолжают фи-
нансироваться из федерального бюджета. 
Уже в этом году БелГУ получает как инно-
вационный вуз 129,5 миллионов рублей на 
создание научно-образовательных центров 
по нанотехнологиям, причём все средства 
будут направлены на закупку оборудования. 
По программе «Научные и научно-педагоги-
ческие кадры» университет получит сред-
ства на строительство нового общежития для 
студентов, аспирантов и молодых учёных. В 
рамках этой же программы определённые 
средства будут выделены и на закупку обо-
рудования. 

Что получит 
гуманитарий?

– С факультетами, которые включены 
в реализацию программы – такими, как ме-
дицинский, физический, КНиТ, ГГФ и ИГМУ – 
всё ясно: они непосредственно участвуют 
в ее реализации. А что даёт инновацион-
ная образовательная программа, скажем, 
студенту филологического или педагоги-
ческого факультета?

– В рамках ИОП на основе кластерного под-
хода отрабатываются новые образовательные 
технологии. Кластерный подход, предполагаю-
щий переход на принципиально новую систему 
обучения, сейчас реализуется практически на 
каждом факультете. Во-первых, эта система 
связана с моделированием профессиональной 
деятельности. Во-вторых, студенты гуманитар-
ных факультетов также включены в реализацию 
ИОП. Например, студенты факультета журна-
листики активно освещают ход и результаты 
инновационной программы, приобретая прак-
тический опыт журналистской деятельности. 
В-третьих, бюджетное финансирование ИОП 
позволило высвободить колоссальные внебюд-
жетные средства и направить их на социаль-
ные программы. Это и дополнительные путёвки 
в пансионат «Радуга» на побережье Чёрного 
моря, и увеличение материальной помощи для 
студентов-сирот, и дополнительные стипендии 
для социально незащищённых обучающихся, и 
поддержка одарённых ребят, и организация Дней 
здоровья в природном парке БелГУ «Нежеголь». 

Новые перспективы открываются перед 
студентами, которые выбирают обучение на 
расстоянии. Центр дистанционного обучения 
БелГУ расширяет свои возможности, закупает 
новое оборудование, совершенствует систему 
«Пегас», получившую признание далеко за пре-
делами нашего региона.

Направление «Здоровьесбереже-
ние» ИОП распространяется на студен-
тов всех факультетов БелГУ – без раз-
деления на «физиков» и «лириков». Тут 
можно упомянуть и бесплатную дис-
пансеризацию, и оздоровление на базе 
Учебно-спортивного комплекса Светла-
ны Хоркиной, и строящийся в Титовке 
санаторий-профилакторий, пребыва-
ние в котором также будет бесплатным 
для студентов, преподавателей и со-
трудников БелГУ.

Благодаря приобретённым в рам-
ках ИОП ноутбукам кураторы получили 
возможность доступа к электронным 
дневникам из любой точки университета. 
Кураторство сегодня является инстру-
ментом корпоративного сотрудничества студен-
тов и преподавателей в рамках алгоритма управ-
ления университетом на основе селективного и 
социально-технологического подходов.

– Сверхзадача ИОП – выпускник, востре-
бованный рынком труда. Насколько удаёт-
ся её воплотить на практике? 

– Зачастую наши студенты трудоустраива-
ются на престижные рабочие места с достойной 
заработной платой ещё до получения диплома 
о высшем образовании. Так, студенты факуль-
тета КНиТ, зарекомендовавшие себя во время 
работы над реальными проектами в компаниях 
«Медтехника» и «Центртелеком», тут же получи-
ли приглашение от работодателей. Аналогичная 
ситуация сложилась на геолого-географическом 
факультете: к ребятам, прошедшим подготовку 
на закупленном в рамках ИОП оборудовании и 
программном обеспечении, работодатели про-
являют огромный интерес. 

В Центре наноструктурных материалов и 
нанотехнологий БелГУ более 30 студентов уже 
непосредственно включены в научно-исследо-
вательскую деятельность по госконтрактам и 
хоздоговорным работам. По сути, университет 
гарантирует им будущее трудоустройство. 

Европа стала ближе
– Татьяна Михайловна, а скажется ли ре-

ализация ИОП на интеграции БелГУ в евро-
пейское образовательное пространство?

– Уже сказалась – поскольку магистерские 
программы, разрабатываемые университетом в 
рамках ИОП, являются междисциплинарными. 
В частности, программы по биосовместимым 
материалам и электронной микроскопии вызы-
вают интерес у наших зарубежных коллег, кото-
рые готовы присылать на стажировку в БелГУ 

своих студентов, аспирантов и преподавателей. 
Ученые БелГУ уже проходили стажировки 

в Германии и Великобритании. А недавно уни-
верситет выиграл конкурс РФФИ на проведение 
семинара, посвященного перспективам исполь-
зования наноматериалов в природных и тех-
нических системах. Семинар запланирован на 
начало октября, причем участие в нем примут 
ведущие ученые Бременского университета.  

– Вы постоянно подчёркиваете прак-
тическую направленность ИОП. В то же 
время отдельные учёные высказывают 
опасение, что российская наука утрачива-
ет свою фундаментальность. Удаётся ли 
нашим учёным сочетать фундаменталь-
ность исследований с возможностью их 
применения на практике?

– Очень хороший вопрос. Как могут быть 
получены какие-либо практические результаты 
в науке, если до этого не был создан задел, не 
проводились фундаментальные исследования? 
Правительство России обращает большое вни-
мание именно на развитие фундаментальной 
науки. Не случайно по многим программам есть 
специальные блоки – «Генерация знаний». 

70 процентов всех проектов, поддержива-
емых на внутривузовском конкурсе грантов, 
связано с фундаментальными исследовани-
ями. На их развитие БелГУ выделяет более 
20 миллионов рублей ежегодно. Более того, 
университет поддерживает коллективы, ко-
торые работают по приоритетным направле-
ниям. Их возглавляют наши ведущие учёные: 
Н. Н. Насонов, Е. Г. Жиляков, А. П. Солдатов, А. 
М. Мейерманов, С. А. Гриценко и другие. Мы и в 
дальнейшем будем оказывать им всестороннюю 
поддержку. 

Беседовал 
Олег ШЕВЦОВ

ТЕРРИТОРИЯ  
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ИННОВАЦИЙИННОВАЦИЙ
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Первый проректор БелГУ Татьяна ДАВЫДЕНКО:

«УНИВЕРСИТЕТ УЖЕ НЕ ОСТАНОВИТЬ!»
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До завершения реализации иннова-
ционной образовательной программы 
БелГУ остаётся всего четыре месяца. 
О том, что изменилось за полтора года 
участия в реализации национального 
проекта «Образование», в преддверии 
1 сентября нам рассказала исполнитель-
ный директор ИОП, первый проректор 
БелГУ Татьяна ДАВЫДЕНКО.
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За геоинформатикой - будущее

Кластерный подход на факультете КНиТ
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ЧТОБЫ ВСЕ ПОСМОТРЕТЬ, 
нужно было разделиться
ЧТОБЫ ВСЕ ПОСМОТРЕТЬ, 
нужно было разделиться

“Чупа-чупс”- 
“эйфелева башня” Туапсе

тологиями в развитии – зре-
лище не для слабонервных. 
Может, поэтому у кассы сов-
сем не было народа?

Другое примечательное 
место в Туапсе – городская 
набережная. Попасть на нее 
можно, используя в качестве 
ориентира «чупа-чупс». Так 
туапсинцы называют местную 
достопримечательность – сов-
ременное здание Морской ад-
министрации порта, по форме 
напоминающее знаменитый 
леденец. 

Город контрастов
Гулять по пирсу одно 

удовольствие: совсем рядом 
плещется морская водичка, 
грохочут зашедшие в порт 
суда, гудят аттракционы. По-
доброму завидуешь туапсин-
цам, имеющим возможность 
бывать тут каждый день. На 
берегу нас активно зазыва-
ли совершить круиз на двух-
палубном теплоходе – на 
том самом, где шли съемки 
«Бриллиантовой руки» Гай-
дая. Кстати, кадры рыбалки 
из этой комедии режиссер 
снимал в четырех километ-
рах от Туапсе, между мысом 
Кадош и устьем реки Агой.

Улицы Туапсе вымоще-
ны тротуарной плиткой, 
однако до ухоженности и 
чистоты Белгорода ему 
далеко. Возможно, в этом 
виноваты все те же турис-
ты. Впечатление портит и 
множество старых домов, 
часто обветшалых. 

С облезлыми фасадами 
домов резко контрастирует 
блеск витрин многочисленных 
бутиков. Для справки: торговая 
площадь туапсинских магази-
нов составляет 270 кв. м на 
1000 жителей, что выше реко-
мендованного Министерством 
экономики норматива на 46% 
(185 кв. м на 1000 человек). 
Цены в продуктовых лавках 
выше белгородских. Побывав 
в Туапсе дважды, мы все же 
не успели полностью ознако-
миться с городом. Остались 
непосещенными историко-
краеведческий музей им. Н.Г. 
Полетаева, дом-музей худож-
ника-передвижника А.А. Кисе-
лева и другие места. 

Сами не видели, 
но верим…

Мы совершили путе-
шествие в Туапсе, а неко-
торые обитатели «Радуги» 
освоили другие маршруты. 
Они  охотно делились впе-
чатлениями.

Наталья Волобуева, 
магистрантка факульте-
та психологии, в компании 
подруг посетила первый чер-
номорский курорт России – го-
род Сочи. Девушки проявили 

подлинное мужество: мало 
того, что пришлось встать 
рано утром, так еще и пере-
нести более четырех часов 
пути автобусом и электричкой 
в каждую сторону. За семь ча-
сов, проведенных в Сочи, они 
успели посмотреть лишь ма-
лую часть его достопримеча-
тельностей: путешествовали 
пешком. Побывали на Ривье-
ре, на пирсе. Поразило обилие 
пальм, скульптур, «деревьев 
желаний». В городе девушки 
заметили много масштабных 
построек: в олимпийской сто-
лице вовсю идут приготовле-
ния к Играм-2014. 

Инна Курбатова, лабо-
рант кафедры управления 
и экономики здравоохране-
ния фармацевтического 
факультета, вместе с эк-
скурсией отправилась к во-
допадам «Три сестры», что в 
поселке Архипово-Осиповка 
(около 50 км от «Радуги»). 
Согласно старой легенде, жи-
вописные водопады – это ку-
печеские дочери, обративши-
еся в воду после того как отец 
запретил им выйти замуж за 
любимых. Дорога к водопа-
дам лежит через лес – не ме-
нее километра пути по крутым 
лестницам и каменистым тро-

пинкам. Ежедневно здесь про-
ходят толпы туристов. Зрели-
ще, открывающееся их глазам 
при выходе из леса, поражает 
своей красочностью: потоки 
ледяной воды, с шумом уст-
ремляющиеся вниз, камни, 
ярко-зеленый мох…

Виталий Абессонов, 
фотокорреспондент «Буд-
ней», побывал во Всерос-
сийском детском центре 
«Орленок», точнее, в музее 
космонавтики при нем. По-
пасть на территорию «Ор-
ленка» обычно довольно 
проблематично, однако для 
обитателей «Радуги» здесь 
периодически устраиваются 
экскурсии. Экскурсантам по-
казали снаряжение космо-
навтов, разрешили посидеть 
в музейном «звездолете».
Екатерина БЕЛОМИРСКАЯ.

Фото  автора  и других 
отдыхающих

Разделавшись с сессией и прочими хлопотами, 
отправиться на берег Черного моря за новыми впе-
чатлениями, знакомствами и крепким загаром... Для 
студентов и преподавателей БелГУ это стало не 
просто схемой – доброй традицией. Каждый год де-
санты из Белгорода атакуют Туапсинский район и 
его окрестности, открывая для себя все новые и 
новые места. Автор этих строк вместе с подруга-

ми отправилась в Туапсе – это в шестидесяти ки-
лометрах от местечка Широкая Щель, в котором и 
расположен пансионат «Радуга», база отдыха белго-
родцев. Сев в рейсовый автобус «Джубга-Туапсе», пу-
тешественник из «Радуги» потратит всего 36 рублей 
и полтора часа времени. Езда на такси в компании оба-
ятельного водителя-южанина обойдется почти в 15 
раз дороже, зато доберетесь максимум за полчаса.

Два миллиона 
туристов в год

Итак, порция тряски в 
транспорте по извилистым 
горным дорогам - и вы на 
месте. Немного официаль-
ной информации. Туапсе 
– маленький приморский 
городок с населением ме-
нее 100 тысяч жителей. 
Впрочем, с недавнего вре-
мени это даже не город 
– городское поселение. 
Долгое время местные 
власти обсуждали вопрос 
об объединении г. Туапсе и 
Туапсинского района в одну 
административно-террито-
риальную единицу с общей 
казной, Думой и ЗАГСом 
– это позволит сократить 
расходы на содержание чи-
новничества. Теперь, ког-
да воссоединение наконец 
произошло, здесь ожидают 
больших прибылей и не в 
последнюю очередь – от ту-
ристической отрасли. 

По предварительным 
оценкам, только в этом году 
Туапсинский район примет 
около двух миллионов ту-
ристов! Цифра в сравнении 
с численностью населения 
объединенного региона – 
120 тысяч человек - кажется 
просто огромной.

Как и Белгород, Туапсе 
– город воинской славы. Это 
звание он получил недавно, 
соревнуясь с такими города-
ми как Мурманск и Ростов. 
Созданный как военное ук-
репление Вельяминовское 
в 1838 году, Туапсе гордится 
своей историей. За мужест-
во и стойкость, проявленные 
в 1941-1945 годах, город на-
гражден орденом Отечест-
венной войны I степени. 

По оси и около…
Туапсе – шумный курор-

тный городок, утопающий в 
зелени и солнечном свете. 
На улицах полно людей, мно-
гие из них спешат к вокзалу, 
чтобы успеть занять свой ав-
тобус и отправиться дальше 
– туристы. К слову, уехать из 
Туапсе гораздо сложнее, чем 
до него добраться: малень-

кий автовокзал просто не 
справляется с потоками путе-
шественников. Хотя в городе 
не так уж много достопри-
мечательностей. «Ось куль-
турного круговорота» Туапсе 
(цитата позаимствована с 
официального сайта города) 
– кинотеатр «Россия», он же 
носит гордое название Куль-
турный центр. Помимо пока-
зов фильмов в нем проходят 
конференции общественных 
движений, благотворитель-
ные акции, всевозможные 
выставки, выступления гас-
тролирующих российских 
«звезд» эстрады и юморис-
тов… В этом относительно 
небольшом здании каким-то 
чудом умещается и редак-
ция «Туапсинских новостей», 
штат которой, впрочем, столь 
же мал, как и все в Туапсе: 
всего четыре человека.

В наш приезд в «Рос-
сии» работало несколько 
выставок. Желающие могли 
полюбоваться на гигантских 
динозавров-роботов, увидеть 
уникальную коллекцию маке-
тов храмов мировых религий, 
лицезреть диковинных ба-
бочек со всего мира. Нам же 
довелось побывать в кунстка-
мере и воочию убедиться, что 
злоупотреблять вредными 
привычками очень-очень пло-
хо. Если не для нас, то для 
наших детей. Заспиртован-
ные человеческие зародыши 
(да что зародыши – малень-
кие, уже сформировавшиеся 
человечки!) с различными па-

Здесь не только отдыхают, 
но и работают

Отдых на Черноморском 
побережье, летом и совер-
шенно бесплатно… Какой 
студент не мечтает об этом? 
Но только для наших студен-
тов эта чудо-мечта может 
осуществиться в любом из 
восьми заездов в «Радугу», 
расположенный прямо на 
морском берегу благоустро-
енный пансионат под Туапсе. 
В этом году в нем отдохнет 
1600 студентов, преподава-
телей и сотрудников БелГУ. 

Руководство вуза не жа-
леет денег, когда речь идет 
о здоровье коллектива. Зва-
ние неоднократного победи-
теля Всероссийского конкур-
са «Российская организация 
высокой социальной эффек-
тивности» говорит само за 
себя. Условия отдыха здесь 
замечательные: чисто, спо-
койно, уютные комнаты на 
трех-четырех человек - с те-
левизором, холодильником 
и прочими необходимыми 
удобствами. 

Если кому-то надоедал 
пляж, можно было отпра-
виться на корт - поиграть в 
теннис или столь популяр-
ный в Белгороде волейбол. 
Можно было потанцевать на 
дискотеке или послушать на-
ших любимых солистов «Ве-
реска», которые, конечно, не 
могли не петь и даже дали 
концерт в «Орленке», где в 
то время отдыхала детвора из 
пострадавших от землетрясе-
ния районов Китая.

В столовой кормили три 
раза в день. На столе всег-
да было много овощей и 
фруктов, арбузы, абрикосы, 
персики, полезные и вкусные 
свежие молочные продукты. 
Рацион рассчитали опытные 
специалисты так, чтобы не 
проголодаться и не было тя-
жело в жару. 

Участники последнего 
в этом году заезда вернут-
ся в БелГУ уже в сентябре, 
и мы распрощаемся с гос-
теприимной «Радугой», ее 
заботливым директором и 
доброжелательным персона-
лом на несколько месяцев. 
Будем работать, учиться, с 
удовольствием вспоминать 
прошедшее лето и с нетер-
пением ждать следующего, 
ведь «лето – это маленькая 
жизнь…». 

СОБИНФОРМ

КСТАТИ
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“Самое синее в мире - 
Черное море мое...”
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- Страшный гул, скре-
жет от разрыва снарядов, 
выстрелы из миномётов и 
орудий… Казалось, будто ра-
ботает завод и под землёй, 
и на земле, – с горечью вспо-
минает ветеран Великой Оте-
чественной войны Алексей 
Александрович Пазовников 
суровые дни и ночи жестокой 
битвы на Курской дуге. 

Со времени решающего 
и, как ещё говорят историки, 
кульминационного сражения 
Великой Отечественной про-
шло уже 65 лет, но мы помним 
и чтим тех, чья жизнь каждую 
секунду была на волосок от 
смерти, тех, кто не боялся 
смотреть ей в глаза, тех, кто 
выстоял в сражении за род-
ную землю.

А.А. Пазовников, восем-
надцатилетним пареньком, не 
послушав ни отца, ни мать, ни 
брата, добровольно, несмот-
ря на имеющуюся «бронь», 
отправился на фронт – мстить 
за Родину! Тогда в армии, по 
словам Алексея Александро-
вича, не было дедовщины. 

Солдаты уважали друг друга. 
Юным бойцам-новобранцам 
помогали. А как иначе! Ведь 
шла война! Народная, свя-
щенная. 

На фронте А.А. Пазов-
ников был артиллеристом и 
разведчиком-наблюдателем. 
Поэтому в ходе Курской бит-
вы воевал в жестоких боях, 
проходивших на Северном 
фасе, в составе двадцатой 
артиллерийской дивизии про-
рыва РГК, двадцатой артил-
лерийской бригады, 650-го 
миномётного полка. 

- На поле сражения нас 
привезли заранее, чтобы мы 
выбрали и заняли необходи-
мые позиции. Бригада начала 
артиллерийскую подготов-
ку. Нам показалось, что от 
переднего плана противни-
ка ничего не осталось. По-
этому мы уверенно начали 
наступать. А тут - шкваль-
ный встречный огонь! Надо 
сказать, что у немцев были 
хитрые стратегические 
ходы: как только мы начина-
ли артподготовку, они тот-

час уводили свои войска. В ре-
зультате мы били в пустые 
места. И всё же грамотная 
тактика, выбранная нашим 
командованием, помогла про-
рвать оборону противника и 
одержать победу в Курской 
битве», – рассказывает А.А. 
Пазовников.  

На войне как на войне. 
Чудом остаются в живых! 
Буквально в полутора метрах 
от Алексея Александровича 
упал снаряд. Но к удивлению 
и счастью, он не разорвал-
ся. И этот случай далеко не 
единственный. Опасность 
подстерегала на суше и в 
воде, в бою и вне поля сра-
жения. А в разведке особен-
но! При выполнении боевого 
удара под Великими Луками 
разведчику-наблюдателю Па-
зовникову поручили продви-
нуться вперёд и найти место 
для наблюдательного пункта. 
«А ведь не скроешься-то, не-
мцы видят тебя, стреляют. 
Ты приникаешь всем телом к 
земле, извиваешься, как мо-
жешь, чтобы выполнить по-

ручение командира», – гово-
рит Алексей Александрович. 
За точное и успешное выпол-
нение этого боевого задания 
он получил первую свою на-
граду – медаль «За отвагу». 
Всего же у А.А. Пазовникова 
две медали «За отвагу», кото-
рые ветеран особенно ценит. 
Кроме них у него ещё тринад-
цать наград, среди которых 
орден «Отечественной вой-
ны», юбилейные медали. 

Начавшаяся война поме-
шала вовремя сбыться само-
му главному желанию Алексея 
Александровича, он мечтал 
учиться, учиться и ещё раз 
учиться. До войны успел на 
«отлично» закончить школу а 
в мирное время взял судьбу 
в свои руки и поступил в Ин-
ститут физической культуры 
имени Лесгафта. Так же как и 
школу, вуз закончил с отличи-
ем. Затем решил продолжить 
образование в аспирантуре. 
Конкурс в аспирантуру был 
сумасшедший – 24 человека 
на место! Представьте, толь-
ко Алексею Александровичу 

удалось сдать все 
вступительные эк-
замены на «отлич-
но». Он был зачис-
лен в 1953-м году, а 
в 1955-м уже защи-
тил диссертацию. 

Круто измени-
лась жизнь кан-
дидата наук А.А. 
Пазовникова, ког-
да бывший ректор 
нашего вуза Д.М. 
Забродин пригла-
сил его возглавить 
факультет физиче-
ского воспитания. 
Алексей Александ-
рович стал первым 
деканом нынешне-
го факультета фи-
зической культуры. 
20 лет он посвятил 
работе в Белгородском госу-
дарственном педагогическом 
институте имени Ольминско-
го. Вёл лекционные и семи-
нарские занятия, отвечал за 
организацию педагогической 
практики, принимал государ-
ственные экзамены.

С ностальгией вспомина-
ет А.А. Пазовников годы пре-
подавания в нашем вузе. А в 
БелГУ с любовью, уважением 
и благодарностью говорят о 
нём и помогают ему добрым 
делом. 

Светлана ШАТОХИНА. 
Фото автора

В этом году в спортивном 
мероприятии приняли участие 
представители ряда факульте-
тов БелГУ. По пути движения 
они cвоими глазами увидели 
места, где 65 лет назад прохо-
дили ожесточенные бои, встре-
тили множество памятников 
погибшим воинам и, несмотря 
на сложности маршрута, про-
шли от первой до второй ли-
нии обороны, организованной 
здесь в июле 1943 года. 

Денис Старченко, организа-
тор и гид, по пути следования 
рассказывал студентам исто-
рию Курской битвы. Конечной 
точкой пробега стал мемориал 
на Курской дуге (в Яковлев-
ском районе), где участники 
поделились впечатлениями, 
сфотографировались и полу-
чили именные сертификаты.

Наталья ГРЕБЕНЮКОВА,
 студентка СТФ

Памяти 
героев 
посвящается...

Нашей разведке поставили 
непростую задачу, в решении 
которой пришлось участвовать 
и мне, – узнать, не мнимая ли 
это угроза, и, если машина су-
ществует в реальности, добыть 
сведения о ее боевых и такти-
ческих возможностях.

Я и мой товарищ Уколов (к 
сожалению, за давностью лет 
забыл его имя) недалеко от 
немецких позиций оборудова-
ли себе укрытие - «выносной 
узел» получения информации 
от наблюдателей, расположив-
шихся у самой разделительной 
полосы. Все имеющиеся све-
дения необходимо было сроч-
но передать в штаб дивизии. 

Сейчас и сам удивляюсь, 
как удалось успешно провести 
эту непростую операцию под 

самым носом у противника. 
Новый танк действительно су-
ществовал, разведчики нашли 
его замаскированным на окра-
ине поселка Кромы. Это была 
огромная машина, имеющая 
грозные возможности: высокую 
скорость и большую огневую 
мощь, правда, очень тяжелая. 
Думаю, наши разведданные по-
могли командующему фронтом 
К.К. Рокоссовскому тактически 
грамотно отразить вражеское 
наступление и нанести сокру-
шительный удар фашистам.

За успешное выполнение 
задания мы с товарищем были 
награждены орденами «Крас-
ной Звезды». 

Николай КАЛУГИН, 
фронтовик, 

полковник запаса

Они изменили ход войны

ПобедительПобедитель 

Поле воинской славы

Ветераны и сегодня, че-
рез 65 лет, помнят страшный 
гул пронесшегося над ними 
огненного смерча - вой пики-
рующих штурмовиков, грохот 
орудий, рев танковой атаки!.. 
Человеческий крик раство-
рялся в нем, слов не было 
слышно. Хотелось прижаться 
к земле, уцелеть, спастись, но 
земля сама стонала от ужа-
са, и ее защитники должны, 
обязаны были, покинув най-
денное укрытие, перейти это 
поле, оставив его за собой. 
Сбивая пламя, вспоминая, 
кто маму, кто Сталина, кто 
ангела-хранителя, рывками, 
где бегом, где ползком, сре-
ди взрывов и горящих машин 
шаг за шагом продвигались 
они вперед. И даже уходив-
шие в вечность в последнем 
усилии тянулись вперед, за 
своими, цепляя горящую тра-

ву почерневшими пальцами. 
Огненный ураган бушевал 
над полем, металл, люди и 
смерть смешались в адской 
круговерти, и враг, не выдер-
жав этого бешеного напора, 
этого единого порыва живых 
и павших, остановился, за-
мер и, ломая хребты, башни 
и крылья, повернул назад. 

До освобождения Белго-
рода оставался еще почти ме-
сяц, но перелом в битве, да и 
во всей войне, уже наступил. 
Это произошло в танковом 
сражении под Прохоровкой 
12 июля, в день святых пер-
воверховных апостолов Пет-
ра и Павла, чей всенарод-
но построенный храм ныне 
хранит имена героев, отсто-
явших нашу святую землю. 
Над Третьим ратным полем 
России солнце и тишина, нет 
запаха горелого металла… 

И только слова из Вечной 
Книги, начертанные высоко, 
под самым куполом белока-
менной Звонницы, «Больше 
сея любве никтоже имать, 
да кто душу свою положитъ 
за други своя», - напоминают 
внукам и правнукам победи-
телей о великом подвиге и 
вечной славе.

СОБИНФОРМ

Говорят, «жизнь прожить – не поле перейти», но 
поле под Прохоровкой, в сорок третьем еще безы-
мянное, было явно из другой поговорки. Раскалилась, 
пылала огнем Курская дуга! Горели небо и земля, дым 
разъедал глаза, от жара и копоти нечем было дышать, 
а время словно остановилось, не отпуская в прошлое 
этот бесконечный миг. 

Николай Павлович 
КАЛУГИН -

связист-разведчик (о нем вы могли прочитать в 
майском номере «Будней»). Под огнем, в жару 
и в снег приходилось ему переносить рацию, 
тянуть на собственной спине тяжелые катуш-
ки с проводом, под пулями соединять повреж-
денный взрывом кабель, чтобы обеспечить ко-
мандование связью. По сути, каждый его день 
на войне был подвигом. В университете прора-
ботал 12 лет старшим преподавателем. Учил 
молодежь философии и патриотизму. Считает 
необходимой для всех молодых людей службу 
в армии, потому что нужно не просто любить 
Родину, но и уметь за нее постоять. 

Алексей Александрович 
ПАЗОВНИКОВ -

артиллерист, разведчик-наблюдатель (на бое-
вом счету его и его товарищей по оружию – не-
мало уничтоженных фашистских танков и дру-
гих объектов противника). За участие в Курской 
битве награжден медалью «За отвагу». После 
войны он двадцать лет был нашим коллегой: 
деканом факультета физического воспитания, 
заведующим кафедрой теоретических основ 
физического воспитания, доцентом. Алексей 
Александрович поставил перед собой цель – со-
хранение здоровья человека - и достижению ее 
посвятил долгие годы жизни. 

Совет ветеранов БелГУ 

Дорогие ветераны Великой Отечественной войны!
Дорогие преподаватели и студенты!

Жители Святого Белогорья гордятся победой на Курской дуге, 65-летие кото-
рой мы отметили в этом году, и, как никто другой, понимают историческую зна-
чимость незабываемой даты. Среди наших ветеранов и сегодня два героических 
участника этого изменившего ход войны сражения.

У мемориала Курской битвы
Жены и сестры! Не встретимся с вами – 
битва жестокой была. 
Цену победы вы знаете сами – 
кровью покрылись поля.
Мы не вернемся, придите к могилам. 
В вечном огне – вся любовь к нашим милым. 

Марина ФЕДОРОВА, 
Почетный профессор БелГУ, 

участница войны

Ниже склонитесь, печальные ивы,
травы - покройтесь росой: 
мы не вернулись из яростной битвы, 
мы не вернулись домой. 
Матери, плачьте, мы к вашим сединам 
взгляда не склоним – придите к могилам. 

Сегодня все знают, что наступательные операции в 
районе Курского выступа стали одной из решающих битв 
второй мировой войны. Но выполнение плана, намеченного 
нашим командованием, осложнялось угрозами фашистов 
ввести в бой новое оружие - танк, под кодовым названием 
«мышонок» (“Mauschen”). 

Глазами участника

У мемориала Курской битвы

Ежегодный роллер-вело-пробег 
по местам сражений на Курской 
дуге, протяженностью более 35 
километров, уже стал в БелГУ 
традиционным. 

К 65-летию великого подвига
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С НАС БРАЛИ 
ПРИМЕР

Первая общевузовская га-
зета появилась в Белгородском 
педагогическом институте в сен-
тябре 1958 года, то есть в пер-
вый же год его возвращения из 
Старого Оскола в Белгород. Это 
была стенная газета «За педаго-
гические кадры». Редактором ее 
стал декан факультета русского 
языка и литературы, доцент, кан-
дидат филологических наук Вла-
димир Петрович Оводенко. 

Его детище не было обыч-
ной «стенновкой», которые тог-
да выпускались почти в каждом 
учреждении, в основном, к праз-
дникам и юбилеям. Наша газета 
представляла собой огромное 
полотнище из нескольких боль-
ших листов чертежной бумаги – 
в длину получалось около четы-
рех-пяти метров. Так что места 
хватало и для постоянных руб-
рик: «Партийная жизнь», «Учеб-
ная работа», «Воспитательная 
работа», «Событие дня», «У нас 
в общежитии», и для острых кри-
тических заметок на злобу дня, 
литературных зарисовок, стихов 
институтских поэтов, рисунков. 

Особый колорит придавал 
газете характер ее руководите-
ля. Если у Владимира Петровича 
сложилось свое мнение о каком-
либо факте или явлении, пусть 
даже ошибочное, переубедить 
его было просто невозможно. 
Поэтому нередко статьи, поме-

щаемые в газете, вызывали бур-
ную дискуссию. Каждый выход 
газеты (один раз в месяц) стано-
вился событием, привлекавшим 
внимание всего коллектива.

В те годы отдел пропаган-
ды городского комитета КПСС 
регулярно проводил семинары 
для редакторов стенных газет. 
Без преувеличения можно ска-
зать, что Владимир Петрович 
был на них одним из главных 
действующих лиц, а опыт нашей 
«стенновки» привлекал общее 
внимание. Присматривались к 
ней даже редакторы заводских 
многотиражек. 

Позднее Владимира Петро-
вича на посту редактора сменил 
его ученик, выпускник и препода-
ватель литфака Валерий Андре-
евич Овчинников, человек раз-
носторонне одаренный и более 
гибкий, умевший находить ин-
тересные темы и неожиданные 
повороты в их решении. Газету 
любили, ее ждали, и недостатка 

в заметках читателей у редакции 
никогда не было.

МАЛ ЗОЛОТНИК, 
ДА ДОРОГ

С 1 сентября 1967 года по 
инициативе нового ректора 
Дмитрия Михайловича Заброди-
на начала выходить наша пер-
вая многотиражка. После долгих 
споров название ей дали такое 
же, как у газеты аппарата Минис-
терства просвещения РСФСР 
– «Просвещенец». Редактором 
был назначен старший препода-
ватель кафедры истории КПСС 
Сергей Иванович Васильцов. За 
принципиальность и трудолюбие 
он пользовался уважением препо-
давателей и студентов, но к жур-
налистской деятельности особой 
склонности не имел и вскоре ус-
тупил место редактора професси-
ональной журналистке, работав-
шей на кафедре русского языка, 
Евгении Александровне Лопато. 

К сожалению, только не-
сколько номеров «Просвещен-
ца» сохранилось сегодня в ву-
зовском архиве. Говорят, газета 
живет один день и это нормаль-
но, но… Десятилетия спустя, так 
жаль, что день этот нельзя пе-
режить заново, взяв в руки рас-
сказавший о нем черно-белый, 
слегка пожелтевший газетный 
листок. В суматохе дел мы его 
просто не сохранили.

Увы, лишь через полтора 
года Д.М. Забродина перевели 

на работу в Министерство про-
свещения РСФСР, и многотираж-
ка опять превратилась в стенную 
газету. Теперь ее редактировал 
Борис Петрович Скворцов – до-
цент кафедры философии, твор-
ческий человек и прекрасный 
литератор. 

ЛИЦОМ К ШКОЛЕ
Возобновился выпуск мно-

готиражной газеты только в 
мае 1985 года. Предварительно 
объявили конкурс на лучшее ее 
название. Много было красивых 
предложений, даже с оттенком 
лирики, но победил заголовок 
«Учительская смена», наиболее 
точно отражавший задачи кол-
лектива института.

Первые номера редактиро-
вал доцент кафедры политэко-
номии Евгений Иванович Лука-
шенко. Он пришел к нам еще в 
Старом Осколе, хорошо знал 
всех преподавателей и поль-
зовался большим уважением в 
коллективе. Под руководством 

Евгения Ивановича газета не 
только информировала о со-
бытиях в жизни института, но и 
смело ставила острые вопросы, 
требовавшие своего решения.

Затем было признано це-
лесообразным, чтобы газету 
редактировал кто-либо из руко-
водителей вуза. Выбор пал на 
проректора по международным 
связям (был в те годы такой) 
Ю.А. Набережных. 

Юрий Алексеевич, несмот-
ря на зрелый возраст, вполне 
сохранил свой комсомольский 
задор, дополнив его принципи-
альностью, настойчивостью и 
хорошими организаторскими 
способностями. 

В штате редакции был тогда 
только один человек (ответствен-
ный секретарь), но в газете сло-
жился сплоченный и очень ра-
ботоспособный редакционный 
актив. Члены его (не во вред 
основной работе и учебе) ус-
певали не только осветить все 
достижения, но и вскрыть слож-
ности превращения провинци-
ального вуза в сегодняшний 
чудо-университет. В то время 
критика звучала практически в 
каждом номере, и партком не-
редко рассматривал газетные 
материалы на своих заседаниях.

Хочется сказать доброе сло-
во о ветеранах-общественниках 
- преподавателях и сотрудни-
ках, ежедневно и совершенно 
безвозмездно отдававших свое 
время и душевные силы люби-

мой газете. Петр Пиме-
нович Горленко, инсти-
тутский фотограф, не 
только обеспечивал ее 
иллюстративным мате-
риалом, но буквально 
в каждый номер давал 
заметки об интересных 
и значимых событиях 
из жизни всех факуль-
тетов. Он порой проси-
живал в своей фотола-
боратории (цифровых 
фотоаппаратов еще 
не было) до позднего 
вечера, но никогда не 
отказывался от просьб 
и поручений редакции. 
При этом сумел без 
отрыва от работы за-
кончить литфак нашего 
вуза и обучить любимо-
му фотоделу немало 
студентов. 

Одним из самых ак-
тивных корреспонден-
тов газеты был Евгений 
Евтеевич Водолагин, 
преподаватель подго-
товительного факуль-

тета для иностранных граждан, 
предлагавший в каждый номер 
не по одной, а по несколько за-
меток и с пониманием принимав-
ший неизбежные сокращения и 
правку. Его информация о жизни 
коллектива нередко появлялась 
и в областной прессе.

Прекрасно дополняли га-
зетные материалы и украшали 
почти каждый номер рисунки, 
плакаты, шаржи, карикатуры, 
заставки, выполненные Вален-
тином Петровичем Ляшенко, 
талантливым художником, на 
протяжении сорока с лишним 
лет не порывавшим творческую 
связь с газетой, в каком бы виде 
и под каким названием она ни 
выходила. 

И, конечно, спасибо нашим 
замечательным студентам, 
просто превратившим редакцию 
в свой клуб. Они забегали сюда 
и после занятий, и на перемен-
ке с кучей вопросов и очередной 
заметкой, которую требовали 

обязательно напечатать в бли-
жайшем же номере. В создании 
газеты хотели участвовать все.

ГАЗЕТА 
МЕНЯЕТСЯ!

В начале 1994 года редак-
тор Ю.А. Набережных умер, не 
дожив двух лет до шестидесяти-
летия. Новый руководитель был 
назначен только через полгода. 
Неожиданно для многих им стал 
не литератор и не историк, а 
преподаватель математики, ав-
тор этих заметок, который в те-
чение 8 лет редактировал «Уни-
верситетские вести». Именно 
так с 1995 года стала называть-
ся наша многотиражка, в связи 
с преобразованием вуза в пе-
дагогический университет. 

Мы поставили себе целью, 
чтобы каждое значимое собы-
тие в жизни коллектива нахо-
дило отражение на страницах 
нашей газеты. Большой интерес 
вызывали интервью с крупными 
учеными – участниками между-
народных конференций, прохо-
дивших в нашем вузе; заметки 
студентов из южной Америки, 
Африки, Азии, обучавшихся в на-
шем университете. Мы печатали 
студенческие стихи, приглашали 
для встречи с творческой моло-
дежью известных поэтов… На 
последней странице нередкими 
были перлы студенческого юмо-
ра (жаль, что сейчас на них не 
хватает места).

Запечатлелось в памяти, с 
каким энтузиазмом готовили мы 
номер, посвященный первому 
Новому году третьего тысячеле-
тия. Как сейчас помню прекрас-
ное оформление, сделанное 
В.П. Ляшенко; заметки студен-
тов из разных стран о встрече 
этого праздника у них на роди-
не; табель-календарь (да не на 
один год, а на весь ХХI век), но-
вогодние шутки… Ну, и, конечно, 
сообщения о первых успехах 
зимней сессии. 

Шли годы, и важной пробле-
мой, с которой мы столкнулись, 
стала необходимость техничес-
кого перевооружения редакции 
и соответствующих изменений 
в организации ее работы. Ведь 
у нас не было ни компьюте-
ров, ни видеокамеры, ни циф-
рового фотоаппарата. Это все 
появилось только в последу-
ющие годы, благодаря уже 
нынешнему нашему ректору 
Л.Я. Дятченко. 

Редакция газеты, которая с 
2002 года называется «Будни», 
вошла в состав вновь созданно-
го управления по связям с об-
щественностью. В первые годы 
его возглавляли Т.В. Тришина, 
И.В. Микулина (им досталось 
трудное время перестройки и 
становления), а затем бразды 
правления принял выпускник 
нашего журфака О.Л. Шевцов. 

В общем, пришло новое 
время, и газета стала иной… 
Какой? Конечно, яркой! Конеч-
но, красивой! Без сомнения, 
содержательной и интересной. 
Впрочем, что-то и ушло, пожа-
луй, уже безвозвратно… Новое 
время - новые песни. Видимо, 
так и должно быть. Главное, 
чтобы нынешние сотрудники и 
авторы, как и мы когда-то, не жа-
лели своих сил и времени «ради 
нескольких строчек в газете», и 
чтобы за эти строчки потом не 
было стыдно. Удастся ли? Лет 
через пятьдесят посмотрим. 

Юрий ВАСИЛЕНКО, 
почетный член редколлегии 

газеты «Будни»

Это было событие!
Первая печатная газета «Просвещенец» появи-

лась в год 50-летия СССР и означала, на мой взгляд, 
конец кустарщине. В ней было всего две странички, 
но еженедельный выпуск позволял оперативно осве-
щать деятельность всех подразделений, подготовку 
высококвалифицированных учительских кадров не 
только для области, но и для всей великой страны. 

Как сейчас, перед глазами первый номер - поздрав-
ления с рождением новой газеты от ректора БГПИ Д.М. 
Забродина, главного редактора «Учительской газеты» 
(г. Москва) Н.М. Парфеновой, редколлегии «Ленин-
ской смены» (ныне «Смена»). Здесь же телеграмма 
от областного отделения Союза журналистов СССР, 
передовая статья «Навстречу юбилею»… В этом году 
мы открыли пятый по счету факультет - физического 
воспитания, на литфаке появилось «узбекское отде-
ление», защитили свои диссертации первые в нашем 
вузе два доктора наук, началось строительство нового 
учебного корпуса… Писать было о чем. Газета начала 
жить, стала боевым органом, оказывая значительную 
помощь руководству в совершенствовании научной, 
учебной и воспитательной работы. Она просущество-
вала недолго, но сыграла свою положительную роль в 
становлении и развитии нашего вуза. 

Петр КОНЯЕВ, 
председатель Совета ветеранов 

О чем тогда писали
Вторую печатную газету «Учительскую смену» от-

деляют от первой почти двадцать лет, в течение ко-
торых в БГПИ вернулись к стенгазетам. И вот, вновь 
печатный номер. Какая это была радость!

Лицо новой многотиражки во многом зависело от 
проректора по международным связям Юрия Алексе-
евича Набережных, почти 10 лет стоявшего во главе 
редакции, – бывшего партработника, эрудита, интел-
лигента, трудолюбивого и принципиального человека, 
талантливого педагога и журналиста. Он умел нахо-
дить интересные темы, не боялся критики, бережно 
относился к авторам. 

Газета подробно рассказывала о преподавателях-
новаторах под рубрикой «Лицом к школе», о лучших сту-
денческих группах, о наших ученых. В каждом номере 
присутствовали материалы, отражающие работу партко-
ма, профсоюзного и комсомольского комитетов вуза (та-
ково было требование времени). Много писали о работе 
студсоветов (в те годы большое внимание уделялось 
студенческому самоуправлению), о работе студенческих 
строительных отрядов, клубов по интересам… 

Материалы тех лет, на мой взгляд, интересны и се-
годня. В одном из первых номеров газета сообщала, 
например, что в Москве, в издательстве «Советская 
Россия» вышла книга о нашем городе «Озаренный 
первым салютом» (составители – нынешний ректор 
БелГУ Л.Я. Дятченко и белгородский журналист Б.И. 
Осыков). Были и новаторские (по тому времени) ма-
териалы. Так, П.Г. Коняев еще 30 лет назад в статье 
«Исходя из реальности» писал, что «мы должны вести 
линию на союз верующих и неверующих в борьбе за 
решение общечеловеческих проблем». 

Газета печатала проблемные материалы: о вос-
питании внутренней культуры молодого специалиста: 
«Учиться быть интеллигентом», «Жизнь с книгой и без 
нее», «Трагедия и величие мастера», «Пазолини чита-
ет Евангелие», «Культура и мы». Она поистине была 
другом и советчиком для многих и выхода в свет каж-
дого нового номера мы очень ждали. 

Евгений ВОДОЛАГИН, 
ветеран труда

Вузовской прессе - 50 лет!29 августа 2008 года

«РАДИ НЕСКОЛЬКИХ СТРОЧЕК 
В ГАЗЕТЕ…» Просматривая очередной многоцветный, 

многополосный, заполненный интересными 
материалами, яркими фотографиями и кол-
лажами номер университетской газеты «Буд-
ни», отпечатанный на шикарной мелованной 
бумаге, я вспоминаю, с чего все начиналось 50 
лет назад.

«Душа видит истину 
по силе жития…» 

Исаак Сирин

Вспоминают ветераны

1967-1969 гг.
1985-1994 гг.

1995-2002 гг.

С 2002 г.

В это трудно поверить, но в нынешнем году уни-
верситетской прессе исполняется 50 лет. Сегодня 
вы держите в руках полноцветный восьмистранич-
ный номер газеты «Будни», отпечатанный на ме-
лованной бумаге. Или, быть может, читаете эти 
строчки на экране своего компьютера – онлайн-вер-
сия издания доступна в любой точке земного шара. А 
в относительно недавнем прошлом вузовская газета 
выходила на двух черно-белых страничках. Или даже в 
настенном варианте.

Впрочем, под каким бы названием и в каком бы 
виде ни выходила газета, она всегда старалась по-
могать коллективу в решении стоящих перед ним 
проблем, сообщала о достижениях, рассказывала о 
талантливых студентах и преподавателях. И хотя 
само словосочетание «формирование корпоративной 
культуры» появилось в нашем лексиконе всего не-
сколько лет назад, вузовская пресса на протяжении 
полувека занималась решением именно этой задачи. 
Она не только информировала, но и объединяла чле-
нов нашего коллектива в единую, сплоченную вокруг 
общей цели корпорацию, формировала общественное 
мнение, предлагала своим читателям новые идеалы. 
И в том, что провинциальный пединститут превра-
тился сегодня в один из наиболее престижных клас-
сических университетов России, наверное, есть и 
вклад университетской прессы.

Мы стараемся не стоять на месте. Ищем новые 
темы, меняем дизайн, привлекаем новых читателей. 
Меняется университет – меняется и его газета. Но 
вместе с тем, мы стараемся и не забывать о дости-
жениях тех, кто работал на ниве университетской 
прессы до нас. О роли личностей в истории вузовской 
газеты и роли газеты в истории нашего вуза – под-
борка материалов на этой полосе. 

Полвека в университете

Ваша редакция
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Отв. секретарь Л. Игнатова.
Верстка, дизайн - И. Шведова.
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Отвечает начальник уп-
равления информатизации 
БелГУ Игорь РАШЕВ: 

- Благодаря оборудова-
нию, закупленному в рамках 

реализации ИОП, пользовате-
ли интрасети БелГУ получили 
возможность выходить в инт-
расеть и Интернет с использо-
ванием беспроводной связи. 
Особенно это удобно препо-
давателям при проведении 
занятий, кураторам студенчес-
ких групп, которые используют 
выданные им ноутбуки для 
заполнения электронных днев-
ников и студентам для само-

стоятельной работы с инфор-
мационными ресурсами. 

Использовать саму техно-
логию Wi-Fi во всех корпусах 
университета (кроме общежи-
тий) можно абсолютно бесплат-
но. А для выхода в Интернет, 
независимо от технологии под-
ключения (проводной или бес-
проводной), необходимо иметь 
собственный электронный 
бюджет, который предоставля-

ется на основании заявления 
сотрудникам, одарённым сту-
дентам, аспирантам и другим 
категориям, определенным 
приказами (вся информация 
есть на сайте университе-
та). Остальные пользователи 
должны возмещать затраты 
за предоставленный трафик. 
В то же время студенты БелГУ 
имеют возможность получить 
бесплатный доступ к онлайн-
ресурсам Интернет в Научной 
библиотеке университета (по 
предварительной записи) и в 
рамках практических занятий, 
предусмотренных тем или 
иным учебным курсом. Все от-
веты на вопросы по этой теме 
можно получить в управлении 
информатизации по телефону 
30-13-01.

НА КОНКУРСНА КОНКУРСБелгородский государственный университет объявляет выборы зав. кафедрами и конкурсный отбор 
профессорско-преподавательского состава по замещению вакантных должностей на договорной основе:

Срок подачи заявлений – месяц со дня опубликования объявления в газете. Заявления 
и документы направлять на имя ректора по адресу: 308015, Белгород, ул. Победы, 85.

зав. кафедрой информати-
ки и вычислительной техники; 
зав. кафедрой природопользо-
вания и земельного кадастра; 
зав. кафедрой математиче-
ского анализа; зав. кафедрой 
социальной работы; зав. ла-
бораторией биоматериалов 
научно-образовательного и 
инновационного Центра «На-
ноструктурные материалы и 
нанотехнологии»; зав. лабо-
раторией теоретических ис-
следований и компьютерного 
моделирования научно-обра-
зовательного и инновационно-
го Центра «Наноструктурные 
материалы и нанотехноло-
гии»; зав. лабораторией на-
ноструктурных порошковых 
материалов научно-образо-
вательного и инновационного 
Центра «Наноструктурные ма-

териалы и нанотехнологии»; 
профессора кафедры уголов-
ного процесса и криминали-
стики; профессора кафедры 
социальных технологий ИГМУ 
(0,25); профессора кафедры 
отечественной истории и поли-
тологии; профессора кафед-
ры мировой экономики; про-
фессора кафедры экономики 
и управления на предприятии 
(в городском хозяйстве); про-
фессора кафедры телекомму-
никаций (0,5); доцента кафед-
ры фармацевтической химии 
и фармакогнозии (2); доцента 
кафедры второго иностран-
ного языка (2,5); доцента ка-
федры уголовного процесса 
и  криминалистики (0,25); 
доцента кафедры всеобщей 
истории; доцента кафедры 
теоретических основ началь-

ного образования (0,25); до-
цента кафедры внутренних 
болезней №1 (0,5); доцента 
кафедры стоматологии (0,5); 
доцента кафедры информати-
ки и вычислительной техники; 
доцента кафедры фармации; 
старшего преподавателя ка-
федры отечественной исто-
рии и политологии; старшего 
преподавателя кафедры воз-
растной и социальной пси-
хологии; старшего препода-
вателя кафедры социальной 
работы; старшего преподава-
теля кафедры информатики и 
вычислительной техники; стар-
шего преподавателя кафедры 
теории и истории государства 
и права; старшего препода-
вателя кафедры второго ино-
странного языка; старшего 
преподавателя кафедры не-

мецкого языка (0,75); старше-
го преподавателя кафедры 
бухучета и аудита; старшего 
преподавателя кафедры тео-
ретической физики; старшего 
преподавателя кафедры аку-
шерства и гинекологии; стар-
шего преподавателя кафедры 
профессионально-речевой 
коммуникации; руководителя 
(зав. лабораторией) объем-
ных наноструктурных матери-
алов управления научной и 
инновационной деятельности; 
старшего научного сотруд-
ника лаборатории объемных 
наноструктурных материалов 
управления научной и ин-
новационной деятельности; 
научного сотрудника лабора-
тории объемных нанострукт-
руных материалов управле-
ния научной и инновационной 

деятельности; младшего на-
учного сотрудника объемных 
наноструктурных материалов 
управления научной и ин-
новационной деятельности; 
научного сотрудника Центра 
коллективного пользования 
(2,5); младшего научного 
сотрудника Федерально-ре-
гионального Центра аэро-
космического и наземного 
мониторинга объектов и при-
родных ресурсов; ассистента 
кафедры делового иностран-
ного языка (1,5); ассистента 
кафедры отечественной исто-
рии и политологии; ассистен-
та кафедры уголовного права 
и криминологии (0,5); ассис-
тента кафедры дошкольной 
педагогики и психологии 
(0,25); ассистента кафедры 
английского языка; ассистен-

та кафедры теории и методи-
ки физической культуры; ас-
систента кафедры ИЗО (0,5); 
ассистента кафедры мате-
матического и программного 
обеспечения информацион-
ных систем (0,25); ассистента 
кафедры прикладной инфор-
матики; ассистента кафедры 
стоматологии (0,5).

По Алексеевскому 
филиалу БелГУ:

профессора кафедры 
гуманитарных и социально- 
экономических дисциплин; 
старшего преподавателя 
кафедры гуманитарных и 
социально-экономических 
дисциплин; доцента кафед-
ры экономических дисцип-
лин; старшего преподавате-
ля кафедры экономических 
дисциплин.

Мой вопрос касается направления «Развитие обще-
системной инфраструктуры, повышающей образова-
тельный, научный и инновационный потенциал уни-
верситета в целом» инновационной образовательной 
программы. Будет ли этот Wi-Fi интернет бесплат-
ным для пользования? 

Максим СОКОЛОВ

 Отвечает настоятель 
храма Архангела Гавриила 
иерей Алексий: 

- Православная Церковь 
с самых первых веков своего 
существования имеет благо-
честивый обычай прослав-
лять людей, жизнью своей 
угодивших Богу, и в их честь 
совершать торжества.

Человек, по православно-
му учению, есть образ Божий. 
Иными словами, в каждого из 
нас при творении заклады-
вается определённый идеал, 
который нам и надлежит ре-
ализовывать в себе самих. 
Мы можем возвыситься над 
повседневной суетой и обы-
денностью, приближаясь к 
идеалу богочеловечества, а 
можем погрязнуть в мелоч-
ности и пороках, тем самым 
являя в себе образ звероче-
ловека. Соответственно, на-
сколько кто смог воплотить в 
жизни этот идеал, настолько 
он и смог вместить в себя 
Божью благодать – и в этой, 
земной жизни, и в будущей, в 
Царстве Небесном.

И потому прославление 
святых есть, с одной сторо-
ны, признание завершён-
ности их подвига борьбы с 
греховными и порочными че-
ловеческими наклонностями, 
а с другой – представление 
этого подвига как некоего 
эталона, образца, взирая на 
который, православный хрис-
тианин имеет возможность 
стремиться к совершенству, 
воплощая в себе начертан-
ный в сердце идеал Христов.

В этом же аспекте пра-
вославное сознание рас-
сматривает и прославление 
ангельских сил – тех разум-
ных духовных сущностей, ко-
торые, будучи в единочасье 
сотворены, остались навечно 
верными своему Создателю.

Наш храм освящён в 
честь Архангела Гавриила – 
и именно он является Небес-
ным покровителем студен-

тов БелГУ. Многократно этот 
Божий ангел был посылаем 
Господом к людям с благой 
вестью – и неизменно эта 
весть несла в себе радость и 
умиротворение сердцам, ис-
кренне и с любовью воспри-
нимавшим её.

Как свидетельство этой 
радости, на иконописных 
изображениях часто в руке у 
Архангела Гавриила изобра-
жается райская ветвь. Иногда 
на иконах мы видим фонарь, 
внутри которого горит свеча, 
или зеркало из ясписа. Зер-
кало есть символ того, что 
Гавриил - вестник промысла 
Божия о спасении рода чело-
веческого; свеча же в фонаре 
означает сокрытость судеб 
Божиих до времени исполне-
ния их, а по самом исполнении 
– возможность постижения их 
только теми, кто неуклонно 
смотрит в сердце свое как в 
отражение слова Господа и 
своей совести.

Молясь Архангелу Гаври-
илу, православные христиа-
не верят, что он неизменно 
будет ходатайствовать о них 
перед престолом Божиим, и 
его помощь будет становить-
ся видима и ощутима по мере 
духовного возрастания чело-
века и очищения его сердца 
от грехов.

Напомню, что память 
нашего Небесного покрови-
теля совершается дважды 
в год: 8 апреля и 26 июля. 
И, несмотря на то, что в се-
редине лета большинство 
студентов и сотрудников 
Университета разъезжают-
ся, дабы отдохнуть после 
учебного года, православ-
ные люди, где бы они ни 
находились, непременно 
воссылают свои молитвы к 
великому Божиему Арханге-
лу, не напрасно надеясь на 
его помощь и заступничест-
во пред Создателем. 

ИНТЕРНЕТ - БЕСПЛАТНО? КТО ТАКИЕ СВЯТЫЕ?

Отвечает кандидат хи-
мических наук, доцент био-
лого-химического факуль-
тета Людмила ДЕЙНЕКА: 

- Для ответа на этот вопрос 
мы на кафедре общей, анали-
тической и органической хи-
мии БелГУ использовали неко-
торые газированные напитки и 
концентрированные яблочный 
и апельсиновый соки. Образ-
цы зубов были предоставлены 
знакомыми стоматологами.

Основной строительный 
материал зубов – гидроксила-
патит, а некоторые газирован-
ные напитки содержат орто-

фосфорную кислоту, которая 
в приличных концентрациях 
способна растворять все фос-
фаты, в том числе и гидрок-
силапатит. Для исследования 
взаимодействия реальных зу-
бов с популярными напитками 
мы использовали несколько 
методов, в том числе и весо-
вой. Образец зуба помещали 
в раствор, состоящий из одной 
части напитка и четырёх час-
тей дистиллированной воды; 
выдерживали при перемеши-
вании в течение разного вре-
мени. В итоге установили, что 
за 70 минут зуб терял до 3,5 % 
своей массы. 

Под электронным мик-
роскопом Центра нанострук-
турных материалов и на-
нотехнологий БелГУ были 
видны изменения на поверх-
ности зубов: микротрещины, 
ямки, пустоты. Увы, но похожие 
(хотя и не столь удручающие) 
результаты были получены 

при тестировании соков. Впро-
чем, это вовсе не означает, что 
нам следует отказаться от их 
употребления. Органические 
кислоты, содержащиеся в со-
ках, организму нужны. Но если, 
скажем, в апельсиновом соке 
большая часть их изначально 
содержится в виде кислот (со 
всеми вытекающими для зубов 
последствиями), то в свежевы-
жатом яблочном соке – в виде 
солей, но при промышленном 
производстве в яблочный сок 
специально добавляют кисло-
ту. Мы рекомендуем пить сок 
через трубочку – чтобы  он сра-
зу попадал в желудок, а контакт 
с зубами был минимальным. 
Такой способ употребления 
уменьшает контакт жидкости, 
портящей эмаль, с передними 
зубами почти на 70 процентов, 
а с коренными – на 30 – 50 про-
центов.

Кстати, как показали про-
веденные опыты, выдержи-

вание образцов зубов перед 
помещением в раствор сока 
или газированных вод в рас-
творах, содержащих фторид 
ионы (не так давно такие рас-
творы появились в продаже) 
даже несколько эффективнее 
защищает поверхность образ-
ца зуба, чем зубные пасты, 
содержащие те же фторид 
ионы. Так что если желаете 
сохранить свои зубы, то ис-
пользуйте фторсодержащие 
зубные пасты и жидкости для 
полоскания зубов.

ГАЗИРОВКА НАМ НЕ ПО ЗУБАМ

Уважаемые читатели!
Свои вопросы вы може-

те передать редакции по 
телефону 30-12-21 или по 
электронной почте 

gazeta@bsu.edu.ru. 

Также вы можете задать 
вопрос любому должностно-
му лицу нашего вуза, сооб-
щить о волнующей вас про-
блеме, используя почтовые 
ящики, которые расположе-
ны в трех корпусах БелГУ:

  ул. Победы, 85, корпус 
№12, 1-й этаж (возле ин-
формационного стенда); 

  ул. Преображенская, 78 
(здание социально-теоло-
гического факультета), 1-й 
этаж;

  ул. Студенческая, 14, 
корпус №1, 1-й этаж.

Пожалуйста, не забы-
вайте указывать свои кон-
тактные данные. Со своей 
стороны, мы постараемся 
найти ответы на самые зло-
бодневные вопросы.

МЫ НАЙДЕМ ОТВЕТЫ НА ВАШИ ВОПРОСЫ!
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Среди моих знакомых 
ходят слухи о том, что 
некоторые американ-
ские газированные на-
питки вредны для зубов. 
Насколько они соответ-
ствуют реальности?

Татьяна, студентка

Уважаемый батюшка! 
У меня сразу несколько 
вопросов. Чем помогает 
нам наш Небесный покрови-
тель? Кто такие святые, 
прославляемые Православ-
ной Церковью? И почему на 
иконах одних и тех же свя-
тых изображают порой по-
разному? 

Рузанна ДЖАЛОВЯН
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